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Abandonan el mantenimiento hidráulico del aeropuerto 
Documento en poder de El Universal muestra que no se ha utilizado presupuesto para 
rehabilitar el sistema de drenaje; AMLO acusa campaña de desinformación 

 
Morena abre puerta a operación cicatriz 
El acuerdo entre aspirantes a la presidencia podría configurarse durante el Congreso Nacional 
de septiembre próximo, afirma Mario Delgado 

 
Hallan en Segalmex desorden y saqueos 
Documentan irregularidades por 9 mil 500 millones de pesos 

 
Pasan en Tepito del cobro de piso a venta forzosa de droga 
Crimen Organizado. En cuatro años se acumulan mil 829 denuncias por narcomenudeo en esa 
zona, la misma cifra que en Sinaloa y más que en Zacatecas; incendian negocios y secuestran a 
quienes se oponen 

 
EU está detrás de opositores al Tren Maya, acusa AMLO 
Juez en Yucatán se niega a revocar la suspensión al tramo 5 

 
Retrocede economía y anticipa periodo de debilidad 
IGAE. Caída de 0.2% en mayo confirma un freno en la recuperación: análisis 

 
Cae actividad industrial en otro bache; se contrajo 0.2% en mayo 
Sector servicios pierde dinamismo en entorno de alta inflación 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Gobierno de EU, detrás de opositores al Tren Maya, asegura 
López Obrador  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/26/politica/003n1pol 
El gobierno de Estados Unidos está detrás de los seudoambientalistas 
opositores al tramo 5 del Tren Maya y por esta y otras razones el gobierno 
declaró el proyecto como un asunto de seguridad nacional, dijo ayer el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Dos semanas después de su 
visita oficial a la Casa Blanca, el jefe del Ejecutivo federal delineó en la 
mañanera del lunes los orígenes de la decisión: 
Se recurre a ese procedimiento que establece la ley, que es declarar esta 
obra de seguridad nacional, porque está interviniendo un gobierno 
extranjero; porque se está perdiendo dinero de la hacienda pública, dinero 
del pueblo; porque es una obra prioritaria; porque se están aplicando 
tácticas dilatorias y porque no hay justicia expedita. 
 
Niega Ebrard crisis diplomática con EU; consulta ante el T-MEC, 
normal  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/26/politica/008n1pol 
Cancún, QR., El canciller Marcelo Ebrard descartó una crisis en la relación 
con Estados Unidos por el establecimiento de consultas o paneles en 
distintas materias, es una relación bastante buena, a veces no coincidimos, 
y hay forma de resolver las diferencias. Precisó que hay distintos paneles en 
materia laboral, ambiental y energética, pero son una forma civilizada y 
sensata de resolver los problemas, estoy seguro de que vamos a tener un 
acercamiento, como hemos tenido en otros temas. En una conferencia de 
prensa que ofreció este lunes, después de participar en el evento Futuro y 
retos internacionales para Quintana Roo, con empresarios en Cancún, el 
secretario de Relaciones Exteriores subrayó que los vínculos con Estados 
Unidos son muy extensos y hay un plan común con el país vecino. 
Puntualizó que cada diferencia debe resolverse, sin generalizar. 
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INEGI: crisis de agua, por falta de tratamiento  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inegi-crisis-de-agua-por-falta-de-tratamiento 
La crisis de agua que se extiende con celeridad por el territorio mexicano se 
debe en gran parte al abandono del tratamiento del líquido por los 
gobiernos locales, así como por la falta de políticas públicas en la materia en 
los tres órdenes de gobierno. Así lo dejaron de manifiesto autoridades del 
Inegi, al presentar un diagnóstico general sobre el agua en México. 
Graciela Márquez Colín, directora general del Inegi, advirtió que “lograr el 
acceso universal al agua es una responsabilidad global”, y agregó que una 
de cada cuatro personas en México no tiene acceso al líquido entubado en 
su colonia. Asimismo, dijo que 4.5 millones acarrean agua de un pozo, llave 
comunitaria, río, arroyo o lago, o recolectan agua de lluvia, mientras que 5.7 
millones de personas no tienen servicio de drenaje. 
 
Piden dar recursos al campo para combatir importaciones  
https://www.reforma.com/piden-dar-recursos-al-campo-para-combatir-
importaciones/ar2442521 
Ciudad de México. - Diputadas de Oposición demandaron al Gobierno 
federal destinar más recursos presupuestales al campo para combatir la 
caída en la producción de granos y el aumento de las importaciones 
registrado en los últimos años. María de Jesús Aguirre, presidenta de la 
Comisión de Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia 
Alimentaria de la Cámara de Diputados, advirtió que pese a que el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador ofreció lograr la autosuficiencia 
alimentaria en gramos para 2024, cerca de 2.8 millones hectáreas han 
dejado de sembrar en los últimos tres años. 
 
Rumbo a 2024, Morena abre puerta a operación cicatriz  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/rumbo-a-2024-morena-abre-puerta-a-operacion-
cicatriz/1529030 
El Congreso Nacional de septiembre próximo sería el espacio en el que se 
sienten las bases para un acuerdo entre aspirantes a la Presidencia de la 
República. Mario Delgado, líder nacional de Morena, abrió esa posibilidad 
ayer, luego de que un grupo de legisladores que apoyan al secretario de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, como abanderado, exigiera un 
acuerdo para garantizar piso parejo y definir el método de la encuesta que 
decidirá la candidatura.  
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Vamos también hacia un Congreso Nacional, entonces, yo creo que 
también podría irse configurando un acuerdo que todos (los aspirantes) 
estuvieran dispuestos a respetar y, además, ya que se pudiera discutir en el 
marco del Congreso Nacional para dar certeza, certidumbre y tranquilidad 
de que la disputa no es entre nosotros”, indicó el dirigente morenista. 
 
Viable, que corcholatas decidan cómo elegir candidato: Morena  
https://www.milenio.com/politica/viable-corcholatas-decidan-elegir-candidato-morena 
Ciudad de México. - Mario Delgado abrió la posibilidad de un acuerdo entre 
aspirantes presidenciales sobre el mecanismo de elección de cara a 2024 y 
adelantó que puede ser en el marco del Congreso Nacional de Morena, que 
se llevará a cabo en septiembre, como lo pidió el equipo del canciller 
Marcelo Ebrard. Señaló que, contrario a lo que algunos dirigentes y 
legisladores morenistas acusan, no ve uso de recursos públicos de las 
corcholatas para promocionarse, pero si alguien lo percibe, que denuncie. 
Tras ofrecer diálogo con los representantes de los aspirantes, llamó a que 
“no haya declaraciones fáciles que puedan ser contraproducentes: les pido 
que nos hagamos responsables, es un proceso histórico, no he visto ningún 
comportamiento irregular”. 
 
La cultura es un sector severamente golpeado; en 2019, 56.4% 
fue a algún espectáculo  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-cultura-es-un-sector-severamente-golpeado-
en-2019-564-fue-a-algun-espectaculo/1529037 
El sector de la cultura ha sido uno de los de menor inversión y desarrollo en 
las últimas décadas, por lo que el golpe que recibió durante la pandemia fue 
devastador. Preocupa que, de acuerdo con los datos presentados 
recientemente por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en 
2021 y 2022 no se logró una recuperación que al menos nos colocara en el 
mismo nivel antes del inicio de la emergencia sanitaria y económica. 
En efecto, el Módulo sobre Eventos Culturales Seleccionados (Modecult 
2022), muestra que la recuperación es tan lenta como desigual en todo el 
país. Según esta información, sólo 41.2% de la población de 18 años o más 
declaró haber asistido a alguno de los eventos culturales seleccionados en 
la encuesta, durante los 12 meses precios a la entrevista. Entre las mujeres 
el porcentaje fue de sólo 36.2 (es decir, apenas una de cada tres), mientras 
que entre los hombres el porcentaje fue de 47 por ciento. 
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Detectan cochinero en Segalmex, Diconsa y Liconsa de 9 
mmdp  
https://www.reforma.com/detectan-cochinero-en-segalmex-diconsa-y-liconsa-de-9-
mmdp/ar2442595?v=3 
Ciudad de México. - El Sistema de Seguridad Alimentaria Mexicana 
(Segalmex) ha tenido un desastre financiero.  
El proyecto que integra a Diconsa y Liconsa, responsables de abasto social 
de productos de la canasta básica a precios subsidiados en comunidades 
rurales, tuvo en 2021 una operación plagada de irregularidades por al menos 
9 mil 500 millones de pesos que provocaron que el despacho contable 
contratado para revisar sus estados financieros se negara a validarlos.  
Segalmex, antes conocida como Conasupo, por ejemplo, no entregó 
evidencia del reparto de maíz y frijol por 212 millones de pesos, no tiene 
pruebas de la recepción de bienes o servicios que generaron pasivos por 269 
millones y hay una diferencia de 476 millones entre el valor de granos 
registrado en el sistema y lo asentado en estados financieros. 
 
Reducen apoyos desigualdad, pero continúa brecha en 
ingresos  
https://www.reforma.com/reducen-apoyos-desigualdad-pero-continua-brecha-en-
ingresos/ar2442499?v=5 
La brecha entre los hogares del País con ingresos más bajos y aquellos que 
tienen más recursos es de 16.4 veces, a pesar de los programas y ayudas 
sociales para la población con menor ingreso, según datos de la Encuesta 
de Ingresos y Gasto de los Hogares. La última versión de esta encuesta -que 
data del 2020- advierte que el ingreso total promedio trimestral de los 
hogares del decil I es de 10 mil 928 pesos de 2022. En tanto que en el caso 
de los hogares con más recursos, es decir, del decil X, el ingreso es de 179 mil 
552 pesos. Si bien la brecha se ha reducido entre ambos deciles, ya que en 
2018 era de 18.3 veces, todavía no se logra hacer frente a la informalidad, que 
es, entre otros factores, lo que genera que la brecha sea de tal magnitud, 
según expertos. 
 
Cofece impuso en 2021 multas por 1,693 mdp  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/cofece-impuso-en-2021-multas-por-1693-mdp 
La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) dio a conocer 
que impuso sanciones por mil 693 millones de pesos en 2021, el doble de los 
873 millones aplicados en multas en 2020.  
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En el documento Cofece en números 2021 se expuso que, en total, la 
cantidad de infracciones fue producto de 134 multas, entre las que están 
medidas de apremio, procedimientos en forma de juicios resueltos, 
investigaciones realizadas simultáneamente por procedimientos especiales 
y denuncias atendidas. La comisión informó que en 2021 se concluyeron 223 
asuntos, de los cuales 154 fueron concentraciones, 33 licitaciones, 
concesiones y permisos, y 35 prácticas monopólicas y concentraciones 
ilícitas, de las cuales hubo cuatro sanciones por infracción. 
 
Pasan en Tepito del cobro de piso a venta forzosa de droga  
https://www.milenio.com/policia/pasan-tepito-cobro-piso-venta-forzosa-droga 
Ciudad de México. - Una nueva amenaza sorprendió a Zeferino cuando sus 
compañeros comerciantes, uno tras otro, informaron que los criminales de 
Tepito ya no se conformaban con cobrar derecho de piso. Los delincuentes 
les exigen, ahora, vender las drogas en sus negocios. Incendian los locales 
de quienes se atreven a negarse o los privan de la libertad. Zeferino, 
representante de comerciantes en la zona, mira en silencio a los locatarios 
que cierran sus comercios para no convertirlos en sucursales de los grupos 
criminales. “Te sientes impotente por no saber qué responder al compañero. 
Agachas la cabeza”, confiesa Zeferino, nombre empleado por seguridad. Los 
delincuentes, explica, controlan a los comerciantes con el miedo. Para no 
poner en riesgo sus vidas, eligen callar si alguno de ellos recibe la orden de 
vender droga. 
 
Abandonan el mantenimiento hidráulico del aeropuerto  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/abandonan-el-mantenimiento-hidraulico-del-
aeropuerto 
El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) no ha ejercido 
recursos presupuestales para la rehabilitación del sistema de drenaje y 
cárcamos, al menos así ha sido hasta marzo pasado, de acuerdo con 
información obtenida por EL UNIVERSAL. Esto hace vulnerable de 
encharcamientos e inundaciones a las plataformas y pistas de la terminal, 
como sucedió el pasado domingo por la fuerte lluvia. 
El programa de rehabilitación fue diseñado al arrancar la actual 
administración, pero no obtuvo recursos al inicio, sino hasta 2022, cuando 
mediante una modificación presupuestal logró recibir 3 millones de pesos, 
revela el observatorio del gasto de la Secretaría de Hacienda.  
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/inteligencia-detecta-
infiltracion-de-maras-en-flujos-migratorios 
La inteligencia mexicana, nos aseguran, ha encendido las alertas tras 
detectar la presencia de grupos de Maras relacionados con los recientes 
flujos migratorios provenientes de Centroamérica. Dentro del gabinete de 
seguridad se sigue con atención el tema, pues estas bandas tienen 
tentáculos en muy diversas actividades criminales que van desde el tráfico 
de personas, hasta el narcotráfico. Aseguran que debido al combate que 
algunos gobiernos, como el de El Salvador, están dando a estas 
organizaciones y debido a reacomodos internos, existe el riesgo de que 
busquen asentarse en territorio mexicano para operar sus actividades 
delincuenciales. La alerta está activada, nos dicen. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-07-26/op230812 
DA LA IMPRESIÓN de que a Ricardo Sheffield ya no le queda la ropa, pues 
cada día se va haciendo más y más chiquito como político. Porque, a ver: 
¿qué tiene que andar haciendo el procurador del consumidor, atacando a 
los organismos autónomos y al Poder Judicial por sus salarios? 
ES OBVIO que el guanajuatense, como casi todos en la 4T, hará lo que sea 
que le pida el Presidente. Lo que sea. Así vaya en contra de sus atribuciones, 
su dignidad y su congruencia. Y la prueba está en su participación de cada 
lunes en las mañaneras, donde toma el micrófono para pegarle a quien 
decida su jefe. 
TAL VEZ sería bueno que el titular de la Profeco volviera a interesarse por los 
consumidores y abriera una investigación contra aquellos que se decían 
demócratas y que le dieron a sus electores gato por liebre. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1445 
Que la oposición en el Senado dice ya estar lista para “blindar” las 
instalaciones y evitar que la mayoría de Morena y aliados utilice esos 
espacios en promoción y defensa a sus próximos candidatos para los 
gobiernos de Estado de México y Coahuila, así como a alguna de las 
corcholatas presidenciales. Por cierto, en sus redes sociales Higinio Martínez 
resaltó que él, Delfina Gómez, Horacio Duarte y Fernando Vilchis son parte 
del mismo grupo, por lo que se confirma su análisis de que Texcoco será la 
tierra de la que salga el próximo gobernante mexiquense. 
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COLUMNAS 
 

Héctor de Mauleón 
La captura y “desaparición” de capo del Cártel Jalisco  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-captura-y-desaparicion-
de-capo-del-cartel-jalisco 
En febrero de este año la violencia arrasó Colima. En cosa de un mes se 
registraron 106 ejecuciones. Aparecieron cuerpos abandonados. Restos 
humanos en bolsas de plástico. Mantas en las que organizaciones de la 
delincuencia organizada se señalaban mutuamente, así como ejecuciones 
múltiples.  En su punto más alto, la violencia se prolongó durante cinco días 
consecutivos, en medio de un despliegue de 600 guardias nacionales, 350 
militares y 350 marinos, e incluyó una riña en el Cereso que dejó un saldo de 
nueve muertos.  En el centro de toda esa violencia se hallaba Aldrin Miguel 
Jarquín Jarquín, alias El Chaparrito, jefe de plaza en Colima al servicio del 
Cártel Jalisco Nueva Generación.  
 
Sergio Sarmiento 
El despojo  
https://www.reforma.com/el-despojo-2022-07-26/op230814 
"Es imposible introducir a la sociedad un cambio mayor y un mal mayor que 
esto: convertir la ley en un instrumento de despojo". Frédéric Bastiat 
El artículo 27 de la Constitución permite al gobierno realizar expropiaciones 
"por causa de utilidad pública y mediante indemnización". En vano buscará 
usted en la Carta Magna, sin embargo, la figura de "ocupación temporal 
inmediata". Simplemente no existe. El artículo 14 de la Constitución dice, 
además, que "nadie podrá ser privado... de sus propiedades, posesiones o 
derechos, sino mediante juicio seguido ante los tribunales previamente 
establecidos, en el que se cumplan las formalidades esenciales del 
procedimiento y conforme a las Leyes expedidas con anterioridad al hecho". 
Por eso preocupa el decreto del presidente López Obrador, publicado en el 
Diario Oficial de la Federación el 22 y el 23 de julio, que señala que, "derivado 
de la importancia que representa el Proyecto Tren Maya, y a efecto de evitar 
pérdidas económicas innecesarias al erario público [sic, el erario es siempre 
público], es procedente decretar la ocupación temporal inmediata de 
dichos polígonos". 
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Carlos Marín 
Achacosos, pero no acuden al médico  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/achacosos-pero-no-
acuden-al-medico 
Seguros de que ya donde se presenten los reciben acarreados con el coro 
“¡Presidenta!” o “¡Presidente!” y dos de los aspirantes reprochándole a su 
partido jugar con los dados cargados y no garantizar un “piso parejo”, los 
morenistas ilusionados con suceder a López Obrador tienen la desfachatez 
de poner el grito en el cielo por las reconvenciones del Instituto y el Tribunal 
constitucionales en la materia, en vez de recurrir a éstos para que les 
salvaguarden sus derechos políticos. 
Nada reclaman Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López, pero sí Marcelo 
Ebrard y Ricardo Monreal. 
Simpatizante del canciller, la senadora Martha Lucía Micher, cabeza de la 
facción Progresistas por la Unidad y Piso Parejo, deplora los actos 
anticipados de campaña y exige a la dirigencia que lidera Mario Delgado 
reglas claras para que la competencia interna sea “democrática” y evitar la 
promoción de aspiraciones personales. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Denuncia AMLO a la Casa Blanca  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/denuncia-amlo-a-la-
casa-blanca 
Es inaceptable que el derecho resulte inútil ante el poder, el que sea. 
Florestán 
La construcción del tramo 5 del Tren Maya se ha convertido en un profundo 
conflicto entre el poder Ejecutivo y el poder Judicial, en medio del activismo 
del presidente López Obrador y el silencio, indiferente, de sus vecinos de 
Corregidora, que no han dicho este fallo es mío. 
López Obrador hizo ayer una extensa defensa de la aplicación de su decreto 
de seguridad nacional a ese proyecto, ampliando más el conflicto que 
parecía que era imposible, pero lo logró. 
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Enrique Quintana 
El ‘doctor desastre’ ataca de nuevo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/07/26/el-doctor-
desastre-ataca-de-nuevo/ 
El economista de la Universidad de Nueva York, Nouriel Roubini, que se hizo 
célebre por anticipar la crisis financiera de 2008, nuevamente está activo. 
El día de ayer, en una entrevista con Bloomberg TV, dijo que la esperanza de 
que la recesión que viene sea suave no es más que una ilusión. 
De acuerdo con Roubini, la recesión que viene será profunda, estará 
acompañada de una crisis financiera y no tendrá corta duración. 
El factor que a su juicio más va a pesar en la crisis son los elevados niveles 
de endeudamiento que existen, tanto en los gobiernos como en diferentes 
grupos privados, lo que va a causar –a su juicio– muy serios problemas en la 
medida que las tasas de interés sigan aumentando. 
 
Darío Celis 
El veto a Santander de Citi y aparece Valmex  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/07/26/el-veto-a-santander-de-
citi-y-aparece-valmex/ 
CITI MANDÓ UN fuerte mensaje ahora que entró a la segunda y penúltima 
etapa de venta de Banamex: un escarmiento, un guiño a Andrés Manuel 
López Obrador y una señal a los postores que siguen en la puja. 
El escarmiento fue a Santander. Como le había anticipado, la semana 
pasada iba a ser clave en el proceso de venta porque el equipo de Jane 
Fraser aplicó una primera depuración de interesados. 
El banco de Ana Botín ofreció seis mil millones de dólares, apenas la mitad 
de lo que Citi pretende, es decir, 12 mil millones. La propuesta, nos dicen, 
causó indignación a tal grado que la respuesta fue demoledora. 
Citi comunicó a Santander que ya no continuaría en las siguientes etapas 
del proceso, o sea, lo expulsó, algo que muchos no terminaron de entender 
porque era una oferta no vinculante que pudo ser mejorada. 
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Martha Anaya 
Sarukhán, mejor informado  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/7/26/sarukhan-mejor-informado-
425080.html 
Vaya balconeada que les puso ayer Andrés Manuel López Obrador a los 
encargados de la relación de México con Estados Unidos (EU), comenzando 
por el canciller Marcelo Ebrard, el jefe de Unidad para América del Norte de 
la Secretaría de Relaciones Exteriores, Roberto Velasco, y el embajador de 
México en Washington, Esteban Moctezuma. 
Porque resulta —según lo confesó el propio Presidente de la República en 
la mañanera de ayer— que se enteró de la solicitud de consultas que 
demandaría EU sobre nuestra política energética, por un tuit del 
exembajador Arturo Sarukhán. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/26/opinion/008o1pol 
El Presidente de México mencionó el intervencionismo de Estados Unidos 
como uno de los factores que llevaron a declarar la continuidad de la 
construcción del tramo 5 del Tren Maya como asunto de seguridad nacional. 
Son palabras mayores: Desde la Ciudad de México y diversos puntos del país 
hay seudoambientalistas financiados por el gobierno de Estados Unidos y 
nos promueven estos amparos (...) Entonces (en el gobierno obradorista) se 
recurre a un procedimiento que establece la ley que es declarar esta obra 
de seguridad nacional, por muchas razones: porque está interviniendo un 
gobierno extranjero (el de Estados Unidos), entre otros factores (nota de 
Emir Olivares y Néstor Jiménez: https://bit.ly/3S1akao; en la página oficial de 
la Presidencia de la República inusualmente no estuvo disponible, a la hora 
de cerrar esta columna, la versión estenográfica de la mañanera del día). 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/26/opinion/006o1eco 
En 2018, cuando tomó posesión el gobierno de la 4T, los sueldos de algunos 
funcionarios del régimen saliente parecían exageradamente altos. Sin 
embargo, la inflación ha reducido su poder de compra, al final de cuentas 
también son consumidores. La ley dice que ninguno puede ganar más de 
136 mil 700 pesos, que es el ingreso del Presidente de la República.  
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Habría que preguntar a Beatriz si se siente cómoda porque, aun cuando 
viven en Palacio Nacional, el gasto de la familia va en aumento y también 
los precios. El presidente Biden percibe 400 mil dólares al año, alrededor de 
667 mil pesos cada mes. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Bloquean por 7 horas aduana comercial entre México y EU  
https://jornadabc.com.mx/principales/bloquean-por-7-horas-aduana-comercial-entre-
mexico-y-eu/ 
Baja California. - La garita de Otay, por donde todos los días cruzan alrededor 
de 4 mil camiones cargados con productos mexicanos de exportación a 
Estados Unidos, fue cerrada durante 7 horas por colonos de La Morita, 
Terrazas Del Valle y Lomas Del Valle -enclavadas en una de las zonas más 
populares de Tijuana- en demanda de la regularización de sus predios. 
El grupo de más de 60 personas armó un campamento en los carriles de 
acceso a Estados Unidos para exigir una reunión con el presidente la 
República, Andrés Manuel López Obrador y la gobernadora Marina del Pilar 
Ávila, porque muchos de ellos tienen hasta 30 años viviendo en lo que fue el 
ejido Maclovio Rojas y no han conseguido que les regularicen la tenencia de 
su tierra. 
El Presidente prometió en marzo la regularización de los predios 
El 15 de marzo pasado el Presidente de la República dijo sobre el tema en 
una mañanera: “hay que investigar cómo está la situación legal y nosotros 
ayudamos a través de la Secretaría de Desarrollo Urbano, que tiene que ver 
con la regularización dela tenencia de la tierra. Le vamos a pedir a Román 
Meyer (secretario de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano) que se ponga 
en comunicación contigo a través de Leti, que le expliques y que vaya con 
el Procurador Agrario allá, a Tijuana” 
Sin embargo, los colonos expresan que a meses de esa promesa no han 
encontrado una respuesta certera a su problemática ni recibido más 
información de los gobiernos estatal o federal sobre cómo y cuándo podrían 
tener certeza legal sobre las viviendas que habitan desde hace casi 30 años. 
 
Bloquean colonos de La Morita la garita de Otay en Tijuana  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/07/25/estados/bloquean-colonos-de-la-morita-la-
garita-de-otay-en-tijuana/ 
Baja California. - La garita de Otay, por donde todos los días cruzan alrededor 
de cuatro mil camiones cargados con productos mexicanos de exportación 
a Estados Unidos y viceversa, permanece cerrada desde las nueve de la 
mañana, tiempo local, por un bloqueo de colonos de La Morita —una de las 
más pobres de la ciudad— en demanda de la regularización de sus predios.  
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El grupo de poco más de 60 personas, armó un campamento en los carriles 
de acceso a Estados Unidos para exigir una reunión con el presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador y la gobernadora Marina del Pilar 
Ávila, porque muchos de ellos tienen hasta 30 años viviendo en lo que fue el 
ejido Maclovio Rojas y no han logrado que les regularicen la tenencia de su 
tierra. El 15 de marzo pasado el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
se refirió al tema en términos de que “hay que investigar cómo está la 
situación legal y nosotros ayudamos a través de la Secretaría de Desarrollo 
Urbano, que tiene que ver con la regularización de la tenencia de la tierra. 
Le vamos a pedir a Román Meyer” que revise ese tema, “y que vaya con el 
Procurador Agrario allá, a Tijuana”; no obstante, eso no ha ocurrido aún, 
reiteraron. 
 
Denuncian violencia contra defensor que se opone al Corredor 
Transístmico  
https://desinformemonos.org/denuncian-violencia-contra-defensor-que-se-opone-al-
corredor-transistmico/ 
Oaxaca. - El defensor del territorio contra el Corredor Transístmico, David 
Hernández Salazas, y su familia fueron agredidos física y verbalmente por 
tres hombres de la comunidad de Puente Madera, Oaxaca, denunció la 
asamblea comunitaria y la Asamblea de los Pueblos Indígenas del Istmo en 
Defensa de la Tierra y el Territorio (APIIDTT). 
«Estas agresiones y provocaciones contra el compañero David Hernández 
Salazar y su familia responden a la lucha emprendida por los habitantes de 
la comunidad indígena binniza de Puente Madera en contra de las 
irregularidades, abusos de poder y abandono a nuestra comunidad por 
parte de las autoridades civiles y agrarias de los tres niveles de gobierno», 
explicaron la asamblea de Puente Madera y la APIIDTT en un comunicado. 
Señalaron que las autoridades han violado sus derechos como pueblo 
indígena y han desatado la violencia contra quienes defienden las tierras de 
uso común y bienes naturales frente al proyecto industrial del Corredor 
Interoceánico. 
RESPONSABILIZAMOS 
Andrés Manuel López Obrador presidente de la república, Alejandro Mura 
Hinojosa actual gobernador del Estado de Oaxaca (2016-2022), Salomón Jara 
electo gobernador del Estado de Oaxaca (2022-2028), Antonino Morales 
Toledo líder estatal del Frente Unido de Comunidades Oaxaqueñas y 
presidente de la Fundación Antonino Morales Toledo, Antonio Vielma  
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Gallegos ex síndico municipal, Noel Hernández Rito actual presidente 
municipal de San Blas Atempa, Gonzalo Villalobos López representante de 
la Procuraduría Agraria en el Estado de Oaxaca, Lila Rodríguez Villanueva 
jefa de residencia de la Procuraduría Agraria en Tehuantepec, Rafael Marín 
Mollinedo y a cualquier trabajador del Corredor Interoceánico del clima de 
violencia en la comunidad indígena binniza de Puente Madera, así como de 
cualquier detención, amenaza y agresión a los representantes y habitantes 
de Puente Madera y de nuestra organización regional. 
 
Ganan Antorchistas la Comisaría Ejidal de Santa Ana, San 
Guichicovi  
https://www.movimientoantorchista.org.mx/ganan-antorchistas-la-comisaria-ejidal-de-
santa-ana-san-guichicovi 
Oaxaca. - El Decreto con fecha 24 de abril de 1928, publicado el 16 de mayo 
del mismo año, emite el primer Reglamento del Registro Agrario Nacional, 
estableciéndose como una oficina bajo la dirección del Presidente de la 
Comisión Nacional Agraria, en la que se escribirían la propiedad ejidal 
proveniente de restituciones o dotaciones de tierras, bosques o aguas, así 
como la propiedad parcelaria individual correspondiente a cada ejidatario. 
Siguiendo esto, Santa Ana, San Juan Guichicovi ha sido una localidad que se 
regía por usos y costumbres para la elección de sus representantes agrarios.   
Sin embargo, desde hace años, debido a que los que han ostentado el poder 
en esta función no lo han realizado del todo bien, en cuanto a la 
transparencia del recurso que se manejó y la  preferencia dada a sus mismos 
partidarios políticos a veces hasta negando firmas y sellos para algunos 
asuntos legales o sociales, ciudadanos como Jorge Luis Rosas Francisco, que 
es hasta ahora el representante del comité de Antorcha Campesina en 
Santa Ana, quien ha tenido cargos en la agencia municipal,  consejo de 
vigilancia y entre otros cargos públicos, ha tratado de trabajar lo más 
transparente y buscar el beneficio del pueblo en general sin distinción 
alguna. Siendo así, Jorge Luis Rosas Francisco, uno de los ciudadanos que 
se ha encargado de solicitar el cambio de Comisariado Ejidal ante la 
Procuraduría Agraria en Matías Romero, ya que se había vencido este 
mandato por los funcionarios anteriores, pero además porque a la fecha no 
se habían entregado bien datos o rendido los cortes de caja como se 
realizaba por costumbre.  
 
 

https://www.movimientoantorchista.org.mx/ganan-antorchistas-la-comisaria-ejidal-de-santa-ana-san-guichicovi
https://www.movimientoantorchista.org.mx/ganan-antorchistas-la-comisaria-ejidal-de-santa-ana-san-guichicovi


 

 

 

 
“La preocupación de los Santaneros era que se diera el cambio de 
integrantes de la Comisaría Ejidal porque a pesar de que eran autoridades 
de nuestra comunidad no le podíamos permitir y solapar sus acciones, por 
eso el compromiso está en que las autoridades salientes tienen la obligación 
de dar esa información en las fechas próximas. Y no caer como hacen 
algunas personalidades con cargos públicos que ya todo el pueblo sabe y 
conoce de quienes son”, refirió Rosas Francisco. 
 
La Artimañanera… “Sin hilo, sin maña, ni nada que le 
acompaña” DP  
https://5wredactor.com/la-artimananera-sin-hilo-sin-mana-ni-nada-que-le-acompana-dp-
gonzalo-gabriel-estrada-cervantes/ 
La evolución social cada día nos muestra distintos eventos y momentos 
creados por el ser humano que antes no tenían nombres o, incluso, 
referentes, entonces nos obliga a generar vocablos o denominaciones para 
describir en palabra simple o compuesta esos fenómenos. En redes sociales 
por ejemplo tenemos “n” cantidad de neologismos que describen 
actividades puntuales de personas en la individual o en lo colectivo, a veces, 
escudándose en el anonimato. Pero para todo debe haber un nombre. 
En el tema de la comunicación política del México contemporáneo tenemos 
sin lugar a duda un interesante aporte del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, quien desde que fue jefe de Gobierno del otrora Distrito Federal 
instituyó la conferencia de prensa matutina, conocida coloquialmente 
como la “mañanera”. Y ya en el ejercicio del poder ejecutivo por él 
encabezado ha continuado con esa actividad matinal que le llama “dialogo 
circular” con reporteros y periodistas nacionales e internacionales. Ha 
bajado a terreno ciudadano esa gran tribuna nacional desde el salón 
tesorería de palacio nacional. 
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Sector Agrario 
 
 

Tren Maya: avanzan Estación Edzná, Muelle Beacon y obras 
complementarias  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-avanzan-estacion-edzna-muelle-beacon-y-
obras-complementarias 
Con decisiones firmes, porque el interés del pueblo es lo más importante, el 
Tren Maya avanza en la construcción de cunetas para evitar inundaciones al 
paso del tren, pasos ganaderos y agrícolas que conectarán ejidos, colocación 
de rieles, cimentación de la estación Edzná y obras del Muelle Beacon para 
acopio de balasto. Hasta ahora, el Tren Maya ha generado en el sureste más 
de 114 mil empleos, muchos de ellos en el tramo 1, que va de Palenque a 
Escárcega, e incluye el municipio de Balancán, Tabasco, donde se 
construyen cunetas a un costado del terraplén para encauzar el agua de la 
plataforma de vía a la obra de drenaje transversal más cercana y evitar 
encharcamientos o inundaciones para el libre paso del tren. En este tramo 
también avanzan más de 50 pasos ganaderos y agrícolas que conectarán 
ejidos y garantizarán la realización de actividades primarias de la región. 
 
Versión estenográfica de la conferencia de prensa matutina del 
presidente Andrés Manuel López Obrador  
https://lopezobrador.org.mx/2022/07/25/version-estenografica-de-la-conferencia-de-
prensa-matutina-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-778/ 
INTERLOCUTOR: Bien, muchas gracias, presidente. 
En otro tema, bueno, de mi región, que no de mi estado, mire, por segunda 
ocasión me buscaron ejidatarios de Sinaloa, muy en particular del ejido de 
Dautillos. Es un tema que ya se abordó aquí hace aproximadamente un año 
y medio. El tema es que los ejidatarios de Dautillos están muy preocupados 
en específico porque, atendiendo a sus instrucciones, ya los atendió el 
Tribunal Agrario; sin embargo, el Tribunal Agrario lo único que hizo fue 
darles un tecnicismo y darles largas, es decir, no les dio una solución de 
fondo. Ellos tienen un ejido, tierras ejidales, que son dos mil 672 hectáreas, 
pero curiosamente son unos terrenos que están frente al mar, en el 
municipio de Navolato.  
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Tienen evidentemente una alta vocación turística para esa región, está 
volteando el desarrollo en el estado de Sinaloa, el desarrollo inmobiliario en 
particular, y a ellos por tecnicismos les han estado pateando la pelota hacia 
enfrente, diciéndoles que no procede, que el área de Agostadero no puede 
darle soporte a determinado número de cabezas de ganado… 
 
Juez mantiene suspensión que frena obras del tramo 5 del Tren 
Maya  
https://www.milenio.com/policia/tren-maya-juez-mantienen-suspension-frena-obras-
tramo-5 
Ciudad de México. - Un juez federal rechazó revertir la suspensión definitiva 
que concedió y con la cual ordenó frenar la construcción del tramo 5 del 
Tren Maya, que corre de Playa del Carmen a Tulum, en Quintana Roo. 
Adrián Fernando Novelo Pérez, juez Primero de Distrito en el estado de 
Yucatán, admitió a trámite el incidente de modificación o revocación 
promovido por Marco Aurelio Colín, apoderado legal de Fonatur y Fonatur 
Tren Maya, pero determinó no revocar la medida cautelar. Sin embargo, el 
juez indicó que modificó una parte de la suspensión definitiva otorgada en 
mayo pasado, pero no hizo público en qué consiste estos cambios. Pese a 
ello, dejó claro que “se mantiene la concesión de la suspensión definitiva de 
los actos reclamados atribuidos al Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) y Fonatur Tren Maya”. 
 
La Secretaría de Economía cancela dos concesiones de 
Almaden en Ixtacamaxtitlán  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/la-secretaria-de-economia-cancela-dos-
concesiones-de-almaden-en-ixtacamaxtitlan/ 
Puebla. - La Secretaría de Economía canceló dos concesiones que Minera 
Gorrión, filial de la transnacional de origen canadiense Almaden, para 
explotar yacimientos de oro y plata en el municipio Ixtacamaxtitlán, con lo 
que se hace efectiva la sentencia emitida para tal efecto por la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Por lo anterior, la Unión de Ejidos y 
Comunidades en Defensa de la Tierra, el Agua y la Vida Atcolhua, de la que 
forma parte el ejido te Tecoltemi, que tramitó el juicio contra la compañía, 
le exigió a ésta:  
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“abstenerse de cualquier acto de intromisión en nuestro territorio, así como 
a las distintas dependencias e instancias del Estado Mexicano para no 
autorizar, e incluso dejar sin efectos cualquier tipo de permiso (de uso de 
suelo, de construcción, de impacto ambiental, de agua, forestal u otros) que 
tengan relación con las concesiones canceladas”. 
 
Castro Cosío busca que Sierra de la Giganta sea Área Natural 
Protegida  
https://www.diarioelindependiente.mx/2022/07/castro-cosio-busca-que-sierra-de-la-
giganta-sea-area-natural-protegida 
Baja California Sur. - Para evitar amenazas por concesiones mineras en la 
Sierra de la Giganta, que abarca Loreto, Comondú y La Paz, Baja California 
Sur (BCS), el gobernador dijo haber solicitado convertirla en una Área 
Natural Protegida (ANP). En entrevista con Diario El Independiente, 
reconoció haber gestionado ante la titular de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa Albores González, 
esta nueva protección para el ecosistema.  
“Otro asunto que vimos es proteger la sierra de la giganta para que no haya 
en el futuro amenazas de concesiones mineras que vengan a perturbar la 
zona de La Giganta frente a Loreto. Toda esa zona para que sea Área Natural 
Protegida”, declaró Víctor Castro. Porque entre más protejamos la 
naturaleza, “mejor”, aseguró el mandatario; cabe destacar que esta ha sido 
una petición de la Asociación Regional de Productores Forestales (ARPF), 
para dicha zona y la Sierra de Guadalupe, además. 
 
Tren Maya: AMLO decreta “ocupación temporal inmediata” en 
ocho predios para avanzar en el Tramo 5  
https://www.contrareplica.mx/nota-Tren-Maya-AMLO-decreta-ocupacion-temporal-
inmediata--en-ocho-predios-para-avanzar-en-el-Tramo-5-202225734 
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, decretó el pasado 
23 de julio la “ocupación temporal inmediata” de 165 mil 250.25 metros 
cuadrados correspondientes a ocho inmuebles de propiedad privada que 
serán destinados a las obras del Tramo 5, localizado entre Cancún y Tulum, 
del Tren Maya. De acuerdo con el gobierno federal, el decreto fue publicado 
el pasado sábado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), en el que se 
señala que la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
será la institución que procederá a la ocupación temporal, total e inmediata. 
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Asimismo, la Sedatu será la responsable de proporcionar el pago de la 
indemnización a la persona o personas que correspondan y que sean los 
responsables de estos terrenos. “Los propietarios afectados deberán estarse 
a lo ordenado en la parte considerativa del presente decreto respecto de la 
insubsistencia de la ocupación temporal”, se le en la publicación del DOF. 
 
Autoridades municipales, estatales y federales trabajan en el 
proyecto territorial del Aeropuerto Internacional “Felipe 
Carrillo Puerto”  
https://noticiaspedrocanche.com/2022/07/25/autoridades-municipales-estatales-y-
federales-trabajan-en-el-proyecto-territorial-del-aeropuerto-internacional-felipe-carrillo-
puerto/ 
Quintana Roo. - Durante la quinta sesión ordinaria del grupo de trabajo 
interinstitucional para la elaboración del Programa Territorial Operativo del 
Aeropuerto Internacional de Tulum “Felipe Carrillo Puerto”, autoridades del 
gobierno de Carlos Joaquín, con representantes de la federación y la 
asistencia de la presidenta municipal de Felipe Carrillo Puerto Mary 
Hernández Solís y del presidente municipal de Tulum Marciano Dzul 
Caamal, analizaron el programa territorial operativo. En representación del 
secretario de Ecología y Medio Ambiente, Efraín Villanueva Arcos, la 
subsecretaria de política Ambiental de SEMA Graciela Saldaña Fraire 
expresó al respecto que, es importante impulsar el convenio marco que se 
tiene con Semarnat, Sedetu, SEMA y gobiernos municipales para poder 
tener la armonización y cumplimiento de las leyes tanto urbanas como 
ambientales. 
 
Quintana Roo, con dos sitios contaminados por plaguicidas: 
Semarnat  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/7/25/quintana-roo-con-dos-sitios-
contaminados-por-plaguicidas-semarnat-345432.html 
Quintana Roo. - En México hay 125 sitios en 23 entidades federativas donde 
se han usado plaguicidas para diversas actividades productivas. En este 
contexto, la Península de Yucatán concentra el 18.4 por ciento de ese total, 
es decir, 23 lugares que tienen algún nivel de contaminación con este tipo 
de químicos, región en la que sólo un estado concentra casi el 15 por ciento 
en todo el país.  
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Campeche encabeza la lista de las entidades con más sitios identificados 
por posible contaminación ambiental por uso de sustancias químicas 
utilizadas para control, prevención y destrucción de plagas, que afectan 
especialmente las plantaciones agrícolas, de acuerdo con el Diagnóstico 
Sobre la Contaminación por Plaguicidas en Agua Superficial, Agua 
Subterránea y Suelo, realizado en el 2019 por el Instituto Nacional de 
Ecología y Cambio Climático (INECC), a solicitud de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). 
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